

Año XXV, Edición N° 277 de Julio de 2024

Editorial RLG - Julio 2024

En este mes les acercamos una variada selección de artículos de temas diversos.

Queremos destacar la serie de publicaciones liderada desde la OPS, a propósito del [Envejecimiento en América Latina: En 2030 habrá más mayores de 60 años que menores de 15](#).

Como hemos sostenido en reiteradas oportunidades, la generación de información hace la diferencia para los Estados al momento de conocer la realidad, anticiparse a los temas relevantes y diseñar políticas y programas que permitan atender los desafíos venideros.

Respecto del tema que nos convoca, hay un primer paso a dar que es reconocer que el envejecimiento de la población es un tema que necesita mirarse de cerca e identificar los desafíos que lo acompañan. Seguidamente, consideramos que es necesario el convencimiento de toda la sociedad de que los derechos de las personas mayores deben ser garantizados por los Estados en el marco del abordaje de los desafíos que conlleva el envejecimiento. En tercer lugar, entendemos que con el diagnóstico y objetivo claros, deben diseñarse los caminos y destinarse los recursos para que se continúe avanzando en la construcción de una sociedad para todas las edades.

Sólo cuando la sociedad toda se comprometa en la protección de los derechos de todos y cada uno de sus integrantes podremos avanzar como sociedad. Esto implica, a su vez, tomar las medidas y acciones afirmativas necesarias para que puedan acceder al pleno ejercicio de sus derechos quienes vienen más rezagados.

[Soledad Rodríguez](#)

Coordinadora RLG

El Alto Comisionado pide un mayor compromiso global en pro de los derechos de las personas de edad. [ohchr.org](#). Volker Türk, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. 14º período de sesiones del Grupo de Trabajo de composición abierta sobre el Envejecimiento. Les compartimos el discurso del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en el 14º período de sesiones del Grupo de Trabajo de composición abierta sobre el Envejecimiento. [Leer más...](#)

Envejecimiento de América Latina: En 2030 habrá más mayores de 60 años que menores de 15. [news.un.org](#). El proceso de envejecimiento de la población en América Latina sigue acelerándose. Según los datos que maneja la Organización Panamericana de la Salud (OPS), para el año 2030 se espera que haya más personas mayores de 60 años que menores de 15 años. (...) Para conocer más a fondo esta situación, la agencia de la ONU lanzó una serie de estudios que analizan diferentes aspectos del envejecimiento y de la situación de salud de las personas mayores en la región, donde la esperanza de vida en 2019 alcanzó los 77,2 años. [Leer más...](#)

Últimas Actualizaciones: gerontologia.org

ARGENTINA. Expo de Personas Mayores. Barilocheopina.com. Desde el martes 23 hasta el viernes 26 de julio en el SCUM - Salón Cultural de Usos Múltiples, Bariloche (Moreno y Villegas) se llevará adelante la Expo de Personas Mayores. Habrá atractivos talleres, clases abiertas y stands en los que se podrá comprar variados productos elaborados por los integrantes de los Centros de Adultos Mayores de la ciudad, como tejidos, adornos y plantines, entre otros tantos. [Leer más...](#)

ARGENTINA. La Defensoría del Pueblo homenajeó a personas mayores con obra teatral «A través de los años, la vida». noticiadel6.com. En el marco del mes dedicado al «buen trato a las personas mayores», la Defensoría del Pueblo de Posadas organizó una emotiva obra de teatro improvisada, denominada «A través de los años, la vida», con el objetivo de concientizar sobre la importancia de respetar y valorar a las personas mayores. [Leer más...](#)

CHILE. Comisión Técnica de Pensiones entregó su informe para avanzar en la reforma previsional. Infobae.com. La Comisión Técnica de Pensiones dio a conocer un primer informe, en el que acogieron varias indicaciones del Gobierno - como aumentar la cotización obligatoria de un 10% a un 16% y crear un seguro contra lagunas previsionales -, pero recomendaron no terminar con la industria de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP) privadas, advirtiendo un posible monopolio. [Leer más...](#)

CHILE. Universidades se unen para crear instrumento que medirá autonomía funcional de personas mayores en Chile. upla.cl. Conocer la capacidad de dicho grupo de la población para realizar de forma independiente las diversas tareas requeridas en la vida diaria, es lo que llevó al académico de la Universidad de Las Américas, Dr. en Actividad Física y Salud, Álvaro Huerta, a dirigir el proyecto financiado por dicha casa de estudios "Autonomía funcional de personas mayores chilenas. [Leer más...](#)

COLOMBIA. Reforma pensional: así será el nuevo subsidio para los mayores en Colombia. Infobae.com. De acuerdo con el Estado, la reforma tiene el propósito de eliminar la desigualdad del Sistema General de Pensiones (SGP) para que todos los colombianos, incluidos quienes nunca pudieron cotizar, tengan acceso a la protección en su vejez con pensiones sostenibles, especialmente para las personas mayores y los sectores más vulnerables. [Leer más...](#)

COLOMBIA. Personas mayores del Distrito pueden postularse para la condecoración Gilberto Echeverri Mejía. medellin.gov.co. Este reconocimiento se entrega a las personas mayores que se destacan por su trabajo social y comunitario. Las postulaciones podrán realizarse del 4 al 19 de julio. [Leer más...](#)

COSTA RICA. Entornos amigables con las personas mayores: evaluación de línea base en América Latina con referencia a Costa Rica. paho.org. Consolidar entornos amigables para las personas mayores es un objetivo de la Década del Envejecimiento Saludable 2021-2030. El Programa de la Organización Mundial de la Salud (OMS) de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores establece que, para poder avanzar en este objetivo, se requiere como primer paso realizar una evaluación de referencia, con la participación activa de las personas mayores, que determine las áreas en las que las ciudades y las comunidades deben trabajar para remover las barreras que experimentan las personas mayores y crear entornos cada vez más amigables y adaptados a sus requerimientos. [Leer más...](#)

ECUADOR. En Ecuador hay más de 18.000 personas mayores de 95 años. primicias.ec. La población de personas mayores en Ecuador sigue creciendo. Según el Instituto Ecuatoriano de Estadística y Censos (INEC), en el país viven 1.520.590 personas que tienen más de 65 años, lo

que representa el 9% de la población total. De este número, alrededor de 18.000 tiene más de 95 años y 2.738, más de 100 años. [Leer más...](#)

HONDURAS. Lanzan festival “CuidArte” para las mujeres mayores. latribuna.hn. El primer Festival Artístico Cultural (CuidArte) fue lanzado por la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), con el fin de fomentar el bienestar físico, emocional y mental de las mujeres adultas mayores. [Leer más...](#)

MÉXICO. Envejecimiento digno: El rol de la polémica carrera de la UNAM que no tuvo nuevos estudiantes. eleconomista.com.mx. Se dieron a conocer los resultados del examen de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems), y más allá de la cantidad de estudiantes rechazados, ante la evidente falta de espacios en las universidades públicas, esta vez resaltó una carrera que no tuvo aceptados, y una baja demanda: la Licenciatura en Desarrollo Comunitario para el Envejecimiento. [Leer más...](#)

MÉXICO. ¿Dónde están los módulos para trabajo a adultos mayores con tarjeta INAPAM en CDMX y Edomex?. Infobae.com. El Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (INAPAM) brinda la oportunidad a las personas mayores de 60 años de acceder a empleos remunerados, así como actividades voluntarias en las que tienen la oportunidad de generar un ingreso económico conforme a su oficio, habilidad o profesión. [Leer más...](#)

MÉXICO. Tres de cada diez adultos mayores han sufrido maltrato. gaceta.unam.mx. Aunque las personas adultas mayores conocen sus derechos en general, en numerosas ocasiones no los pueden ejercer por su vulnerabilidad, condición física, necesidad de cuidados, etcétera. “No se animan a algo tan esencial como opinar o tomar decisiones; guardan silencio para no arriesgarse a dejar de recibir el cuidado de los familiares, asevera Virginia Amalia Vázquez Téllez, académica de la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, de la UNAM. [Leer más...](#)

PANAMÁ. Maltrato a las personas mayores: Un flagelo del cual no escapa Panamá. panamaamerica.com.pa. Durante el primer cuatrimestre del año, el Ministerio Público contabilizó en Panamá un total de 270 denuncias por maltrato al adulto mayor, no obstante, entidades públicas advierten un notable incremento de los casos. [Leer más...](#)

PARAGUAY. Indígenas proponen reducir los años para acceder a la pensión de adultos mayores. ultimahora.com. La propuesta fue presentada por la Articulación Nacional Indígena por una Vida Digna (Anivid), plataforma que aglutina a comunidades, organizaciones locales, regionales, nacionales y clanes de ambas regiones de Paraguay. [Leer más...](#)

PERÚ. Guía para que adultos mayores de 60 años en Perú NO paguen impuesto predial. larepublica.pe. En Perú, los adultos mayores de 60 años son un grupo vulnerable que necesita apoyo económico debido a la falta de empleo y otras dificultades. Uno de los beneficios más importantes que el Estado les proporciona es la exoneración del impuesto predial, un tributo anual que grava el valor de las propiedades urbanas y rurales. [Leer más...](#)

REPÚBLICA DOMINICANA. Alrededor del 4% de los abusos a personas mayores en RD son por conflictos económicos. eldinero.com.do. De acuerdo con cifras del Departamento de Denuncias y Seguimiento de Casos del Consejo Nacional de la Persona Envejeciente (Conape), la actual gestión ha recibido más de 2,000 denuncias por abusos a personas mayores en el país. Dentro de esta cifra, alrededor del 4% (81 casos) se atribuyen a conflictos económicos. [Leer más...](#)

OPCIÓN POR LA VEJEZ

Experiencias en América Latina

Christel Wasiek

[Descargue el libro en español aquí](#)

Nota de la Editora: Si desea escribirnos, enviar comentarios, informaciones o colaboraciones, puede hacerlo a la coordinadora: srodriguez@gerontologia.org; a nuestros corresponsales: En Argentina: David Zolotow: dazolotow@hotmail.com; en Brasil: Marília Celina Felício Fragoso - mariliafelicio@yahoo.com.br; en Colombia: Elisa Dulcey-Ruiz: cepsiger@gmail.com

www.gerontologia.org

Editora responsable: [Soledad Rodríguez](#), coordinadora de la RLG

Usted ha recibido este mensaje porque se ha suscrito al Boletín Mensual de la RLG. Gracias por mantener su suscripción a este Boletín. Para dar de baja su suscripción al Boletín, puede hacerlo ingresando al siguiente enlace: <https://www.gerontologia.org/boletin.html>